

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

AÑO XI | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 14 DE ENERO DE 1911

Redacción y Administración:  
Calle Obispo Aznar, -n.º 10.

N.º 926

A. M. D. G.

## LIBRO DE RECUERDOS Y DE ENSEÑANZAS

...Y libro de la vida en un colegio de jesuitas; libro de los métodos, de los procedimientos, de los sistemas, que los jesuitas, los padres pedagogos emplean con los niños que se confían a su ciencia y a su bondad. Lo escribo de uno de sus más aventajados discípulos, Ramón Pérez de Ayala.

El cronista ha recordado, corriendo las páginas de "A. M. D. G." los años de su niñez, en que unos amables jesuitas le descubrieron el misterio de las primeras letras, y le enseñaron a cantarlas, todos los testimonios de agradecimiento que los hombres, en general, y los españoles, en particular, debemos a la venerada Iglesia católica. El cronista ha ido viendo despertar en su alma las emociones de los ocho años: la emoción de aquella tarde de invierno, tarde gris, en que el cronista supo de memoria como ningún otro niño diez páginas seguidas del Catecismo, y el buen P. Froilán llamándole a la plataforma, le terció en el pecho, en presencia de todos, una banda color azul y color blanco; la emoción de aquella mañana del día de Santo Tomás, en que el cronista había de decir en presencia del ilustrísimo obispo un verso de salutación, y que no acordándose de nada, de nada, en el momento preciso, el ilustrísimo obispo le pasó sonriente la mano piadosa por las sedosas guedejas y el estimado P. Agustín le pellizó dos, diez veces, a hurtadillas, en el bracito delgado; la emoción de aquella tarde en que el cronista, formado en la fila que iba recogiendo a los niños por las casas, dijo unas horribles palabras de simpatía a una mocita que topóse en la acera, y al llegar al colegio, el bendito P. Luis, sacando lentamente de la manga una sencilla palmeta comenzó a azotarle las débiles espaldas; la emoción de aquella vigilia, víspera del día de la primera comunión, en que un sacerdote — una de las más hondas pesadumbres del cronista es haber olvidado el nombre de este sacerdote — reclinó en un cuarto sombrío a los felices que habían de estar en gracia de Dios para recibir el cuerpo de Jesús, y comenzó a narrarles, hasta verlos llorar a todos, historias terribles de espíritus poseídos del diablo, de almas atormentadas en el infierno; de castigos en vida por leves faltas de obediencia a la Iglesia; de lenguas atravesadas con estilete de hierro, por haber gustado de la mentira; de pies cortados por haber seguido el camino del pecado; de ojos, ciegos ya para siempre, por haberse recreado en escenas impuras; de hombres muertos, repen-

tinamente por haber dejado de cumplir uno cualquiera de los mandamientos de la ley divina; la emoción — emoción por la que pasó también Bertuco — de aquella tarde, en que un amiguito del cronista, un poco rebelde, un mucho inquieto, un poco distraído, un mucho alegre, fué obligado, en castigo de una falta de atención a hacer, de rodillas, con la punta de la lengua, tres cruces en el suelo, en el suelo terroso, sucio, lleno de papeles y barreruras; y resistiéndose a aquella simple humillación fué golpeado tan bárbaramente por el bondadoso y sapiente P. Miguel, que cayó en tierra, con sangre en las narices, y los Padres, un poco pálidos, un poco desconcertados, lo levantaron, le rociaron la cara con agua, le amonestaron dulcemente por su tenacidad; la emoción de aquella tarde, — una tarde de primavera, de sol, de risas, de campo, de alegría, de carreras — en que castigados todos los niños y retenidos en la sala de clase, por espacio de tres horas, rezando una parte de rosario, y después otra, y después otra, el cronista lloró, lloró, al oír que por la calle paseaban libres y cantando, sin saber de letras, ni de rezos, salvadores, ni de santos padres, unos muchachos deshambrios.

Un libro será tanto más bello, dice Guyan, cuántas más emociones personales nos despierte. Y es éste libro "A. M. D. G." de Ramón Pérez de Ayala, libro primero y principal en este sentido estético: libro de oro para los lectores de España. Porque — decídmelo, amigos, — quién, en esta tierra, no tiene un recuerdo amargo y doloroso cuando rememora la escuela? Quién no ve aquel caserón triste, apostado en una calleja soledosa, sin luz, sin aire, donde pasaron los años de la niñez, los años en que el cuerpo necesita de cuidados que lo fortifiquen y el espíritu de estímulos que vayan despertando una tras otra todas las energías? Quién no ve aquel maestro de ceño adusto, de continente misérrimo, de palabra torpe, de gesto adusto que desde la plataforma nos tomaba las lecciones de memoria y nos azotaba las manos cuando no la habíamos podido retener y hacíamos más de tres faltas? Quién no ve aquel libro que forrábamos cuidadosamente con papel blanco, en el que poníamos nuestro nombre y aquella retahila de: "si este libro se perdiera como puede suceder etc., etc.", retahila que era para nosotros una convicción, y en el que leíamos irremisiblemente dos veces al día estos hermosos versos:

*"Cándida flor de la infancia  
Florece y dá tu fragancia*

*Y sean tu aroma joh flor!  
Docilidad y candor.*

¿Quién no ve, como trozos de vida rota, como sangre dejada en el camino, como fuerza muerta, aquellas horas, aquellas seis horas de todos los días, en que unos hombres que tenían por alta misión ascendernos de niños a hombres, no desarrollaron nuestro espíritu, no arrancaron al alma las energías propias, las energías individuales, las energías de cada uno, diferentes de las de todos los demás, no nos hicieron más buenos que nuestros padres, más prudentes, más discretos, más señores de nosotros mismos y señores de la vida? La época de la escuela es para el ciudadano inglés, una dulce añoranza; para el joven alemán un recuerdo religioso; para el español es y será por mucho tiempo, una profunda amargura.

El cronista — lo ha escrito ya — ha sido educado en un colegio de jesuitas: los Padres comenzaron a desbrozarle el camino de la vida. Porque hoy siente el cronista un profundo desvío hacia estos buenos Padres? Quizá todas aquellas horas que los Padres no supieron convertir en unidades de amor se han trocado en odio. Arrancarles de la vida, con un trabajo constante de estudio, de abstracción, de formación. Quizá esta formación espiritual que ha tenido que ir labrando el cronista en la soledad, procurando conseguir, a los veinte años ya de vida, una disciplina y un método que no pudo heredar de los estudios de su infancia, ha hecho que reniegue con desesperación algunas veces, de aquellos días perdidos en las manos de pedagogos religiosos que no sabían ni de las verdades de la Pedagogía, ni de las bellezas de la Religión. La escuela, cuando no puede convertirse de recuerdo en esperanza, pasa por el trance de desprenderse del recuerdo y caer en los lugares que señalamos como vergüenzas de la vida: Grecia es un recuerdo de la historia que puede trocarse siempre en bella esperanza; los días de la decadencia romana son ya, más oprobios que recuerdos.

Es también de enseñanza este libro? Sí. Leyéndolo podemos hablar científicamente — no cordialmente como hasta ahora — de los métodos de los jesuitas; de los jesuitas que por su formalismo, son, según Gabriel Compayre, los pedagogos chinos de Occidente. ¿Qué dice de sus procedimientos racionales, reglados, sistematizados, de enseñanza, el libro de Pérez de Ayala? Dice, lo que dijo Voltaire: "Los Padres no me enseñaron más que latín y tonterías." Dice lo que dijo Leibnitz, (*Leibnitz opera*, Génova, 1763, t. VI, pág. 65): "En asuntos de educación los jesuitas no pasaron de lo mediocre." Dice, hablando de la vida del convento, lo que ya expuso en el año 1558, el mismo San Ignacio de Loyola en las *Constituciones*: "Que ninguno de aquellos que se emplean en servicios domésticos por cuenta de la Sociedad, deberá saber leer ni escribir, o si lo sabe, aprender algo más, no se le instruirá sin el consentimiento del general, pues le basta servir con toda sencillez y humildad a Jesucristo

Ntro. Señor." Dice, lo que ya nos cuenta anteriormente un discípulo de los jesuitas que fué más tarde miembro de la Compañía, J. B. de Schultaus: "Que su madre le hizo una visita en el colegio de Trento, y él rechazó estrecharle la mano y ni aún quiso mirarla. La madre asombrada y afligida, le preguntó la causa de la frialdad con que la recibía. — No te miento, respondió el colegial, no porque eres mi madre, sino porque eres una mujer. — Y el biógrafo agrega: — No era esto un exceso de precaución. La mujer conserva todavía los defectos que tenía en los tiempos de nuestro primer padre: es la que arroja siempre al hombre del Paraíso. — Cuando murió la madre de Schultaus éste no manifestó la menor emoción, pues desde mucho tiempo había adoptado a la Santísima Virgen como su verdadera madre." Dice, lo que siempre se ha dicho de los bondadosos Padres, de los Padres sapientísimos, contra quienes se han levantado todos los odios, contra quienes se decretan todas las expulsiones, contra quienes se alzan en protesta todos los brazos: los brazos de los mismos que ellos domaron y pellizcaron en su infancia.

Lo que no nos dice el sugerente y fuertísimo libro de Ramón Pérez de Ayala es si los Padres, en el secreto de una celda, en uno de los días en que le pusieron la banda de emperador terciada en el pecho, le contaron la causa de estos odios que siempre los hombres han sentido contra ellos y la razón de que sigan llamándose Padres, a pesar de estas exhortaciones de Mateo cap. XXIII, vers. 8: "No os llameis Padres en la tierra, pues uno sólo es vuestro padre: el que está en los cielos."

El cronista tampoco puede decirlo, porque los Padres que con él fueron tan bondadosos, no le hicieron la merced de cuatro cosas: de estos dos secretos, de ciencia y de virtud. Y por haber estudiado con los jesuitas, hoy el cronista, es malo, es ignorante, llama Padres a los que no supieron ser sus maestros, y les odia como todos los que pasaron por sus clases y como todos los que no han estudiado en ellas...

MARCELINO DOMINGO.  
(De La Publicidad de Barcelona)

## NI POR ESAS

(Leído en un periódico de atrasada fecha)

El caso no es para menos. Se trata de una catástrofe espantosa ocurrida a media noche y cuando nadie se la esperaba.

¡Ah!...

Pero vamos al grano; es decir, a la catástrofe. Con los pelos de punta, leo a tiempo en un periódico de Murcia que en Lorca ha habido un terrible hundimiento que ha consternado a toda la población.

La histórica Torre del Santuario de la Virgen de las Huertas se ha desplomado con horroroso estrépito.



cayendo sobre la iglesia y convento, habitado por los frailes franciscanos. Ya presento la tremenda tortilla de reverendos...

Con temblor nervioso y castañeando los dientes, sigo leyendo:

Se ha destruido la Biblioteca, y, al chocar con la techumbre de la iglesia, cayeron las cubiertas, destrozando altares y capillas, en las que había preciosas joyas y estandartes históricos, ganados á los moros por los tercios de Murcia y Lorca.

¡Altars, joyas y pendones morunos!

¡Todo, todo destruido en un instante por una torre que se tiende sin duda para dormir sobre sus laureles!

¡Que horrible es todo esto!... Y cómo me palpita el corazón al querer adivinar el resto de la ocurrencia!

Me figuro la noche con sus misterios, noche callada y sin luna, noche en que los frailes después de *frugal cena*, dormían tranquilos y felices, sin sospechar lo que les aguardaba.

Aquí sí que viene de perilla el antiguo cantar que dice:

A las oraciones  
cierran los conventos...  
¡Pobrecitos frailes  
que se quedan dentro!

Sí, dentro estaban los franciscanos cuando la torre comenzó á moverse pesadamente para dejarse caer, sepultando el convento entre sus ruinas...

Peró no... ¡Es imposible! ¡No puede ser!... ¡Mis ojos han leído mal!... Pero sí, las letras están claras... Aquí lo dice el mismo periódico.

Los frailes se han salvado todos.  
¿Habrá quien niegue ahora que esto es milagroso?

Todo destruido: capillas, santos altares... todo, menos las frailes que dormían á pierna suelta.

¿Se convencen ustedes de que no hay quien pueda con ellos?

Los duros mármoles de las capillas han caído pulverizados bajo un peso que los reverendos han resistido como si les hubieran arrojado un puñado de plumas.

Antes la mano del pueblo encendía torres, destruía conventos... ¿qué?

Ahora el pueblo duerme ó está amodorrado y anémico.

Y cuando los frailes están más descuidados, la mano de la... casualidad, llamémoslo así, les lanza encima una torre, que los franciscanos reciben como si fuera una suave manta de Palencia!

¡Torrecitas á ellos!... Ni por esas nos desinfectamos del enjambre que circunda y roe al pueblo esclavizado una y mil veces por la tiranía de los unos y la ambición desmedida de estos hipócritas de sotana y capucha.

No se molesten en pensar en cómo habrá podido ser eso.

La realidad es más aplastante que la misma torre del santuario de las Huertas.

Y á torre que recae, torre que se levanta.

Esto quiere decir que ya habrá una suscripción dispuesta para construir otro convento y los frailecitos tendrán una casa más fuerte y con más comodidades que la vieja.

Total: que la comunidad ha ganado.

No así una pobre señora que vivía enfrente de la torre en cuestión, y que ha muerto de sobrepeso, á consecuencia del susto.

Otra enfermedad de la que están libres los frailes... hasta la fecha.

**Turballos.**

## La verdad, ante el pueblo

Modestamente, pero con inextinguible

ble entusiasmo, venimos á propagar y á difundir nuestras doctrinas que son las doctrinas de un Cristo moderno, que según la Biblia, les dijo á sus servidores: ¡Escribas y Fariseos hipócritas! ¡porqué sois semejantes á sepulcros blanqueados, que de fuera á la verdad, se muestran hermosos, más de dentro están llenos de huesos de muertos y de toda suciedad? Estas son las palabras que se pronunciaron y estas serán las que de nuestros rojizos labios irán saliendo cada día para difundirlas entre los trabajadores, para explicarlo y compararlo detenidamente; para estudiar su trascendencia, para mostrar sus bondades, para convencer de que deben luchar por la vida todos los asalariados que anhelan la emancipación de la humanidad y para infiltrar nuestras doctrinas hasta hacerlas espléndidamente triunfantes.

Establezcamos por lo menos la vida social.

Un día y otro día, sin descansar jamás con toda nuestra fé y plenamente esperanzados señalaremos (cómo ya se ha intentado) el camino que deben seguir necesariamente los que todo lo producen y de todo carecen, indicaremos la actitud de lucha incansante que deben colocarse los explotados para no ser juguete de sus explotadores, económicos y políticos, puesto que éstos, á pesar de sus promesas seductoras é irrealizables, no abolirían con su triunfo la explotación del hombre por el hombre.

Imitemos á nuestros hermanos fronterizos, á meditar sobre las enseñanzas que encierra la historia y á tener en cuenta que solo garantizando nuestra libertad económica, conseguiremos que tengan realidad y satisfacción nuestros derechos, nuestras ansias, nuestras suspiradas conquistas: nos esforzaremos en fin, para que los trabajadores todos, reconociendo la verdad irrefutable de nuestro credo republicano, vengan una vez más y última á nuestro lado, á enarbolar juntos los tres colores de nuestra bandera y á trabajar firme y noblemente, para que, al fin, la sublime aureola de la justicia ilumine á toda la humanidad.

J. F.

## Nuestra conducta

Sentada nuestra era de paz, un deber nos falta cumplir; tarea difícil representa: pero honor de republicanos obliga á no reparar en los inconvenientes y escabrosidades que puedan interceder nuestro camino. Ya con valentía y sin cejar un momento se ha de emprender la lucha para conquistar las libertades de aquellos hermanos que si nominal viven el siglo veinte, de hecho sufren el yugo de la esclavitud.

No basta que unos cuantos, miles si se quiere, disfruten los bienes de una santa nación, de una recta disciplina, de una heroica defensa, mientras existan seres dotados de noble corazón, recto sentir, y leal pensar, que ejecuten lo que no creen, hablan lo que no piensan y viven de una vida muerta.

En las partidas, aldeas y caseríos, se vive maquinalmente; obligados á ignorar que ningún derecho les corresponda y si tener muy presentes los muchísimas obligaciones á que están sujetos, las penas que les incumben y los disgustos que les aguardan, si por sentido común, obrando á impulsos de arranque personal, se atreven á pronunciar la menor de las protestas. Son considerados como una

cosa que manejan á su capricho, como seres sin conciencia y si bien no reina aquel "carece de derechos", en que no podrían ser ciudadanos, propietarios, maridos, ni padres, han de sujetar todos sus actos á la venia más ó menos absoluta y tirana del que por riqueza ó poder es el monopolizador de los mismos. Los viejos ya reniegan de sus años, de su falta de arrojo juvenil; reconociendo que su impotencia les llevó al caos de la miseria, del desprecio y burla, donde los espera un fin triste y solitario. Al lado de hallarnos dispuestos siempre á ampararles procurando robustecer su voluntad debilitada, convenciéndoles que su apatía é iniferencia son la causa de tantos males.

Los jóvenes inexpertos, faltos de conocimientos y sin reflexión, siguen inconscientemente las huellas del principio.

A unos y á otros hay que proporcionarles aquel alimento espiritual llamado educación é instrucción para que, nutridos en conocimientos sanos, se hagan fuertes y decididos: hay que cultivar las virgenes inteligencias para que las semillas esparcidas en los sentimientos que cada uno sienta hacia el bien, tomen sus raíces y se desarrollen.

Nuestra conducta ha de ser mutualista en moral y progreso; se ha de extender la esfera de acción predicando libertad y justicia, abriendo los brazos á aquellos que por sana rectificación, se apresten á seguir el camino de la verdad, fortificándoles en sus convicciones, para que, con su firmeza, alleguen el grano de arena con que se ha de levantar el palacio de nuestra redención y por fin convertirnos en abnegados maestros transmitiendo conocimientos á los faltos de ellos y educando voluntades vagas para mejor comprender la falsedad de ciertas teorías que solo benefician al que las publica, si queremos ver enarbolada nuestra gallarda y triunfante bandera.

S. M.

## Una anécdota

Un diario alemán de Viena, cuenta la siguiente anécdota:

Cuando las últimas elecciones al Reichstath, un abogado, candidato por una villa del Imperio Austriaco, recibió la visita de un cliente ya de edad, y padre de familia que le pidió defenderle ante el Tribunal.

Tenía, le dijo, una doméstica muy devota joven y bonita. Se marchó al cabo de pocos meses para entrar al servicio del señor Cura.

Pues, habiendo parido y dado á luz un varoncito, ella me acusa de ser el padre de la criatura y me reclama una pensión alimenticia.

Yo soy absolutamente inocente y vengo á pedirle que me defienda en justicia.

—Lo siento infinitamente, le contestó el letrado, pero me es imposible aceptar la defensa de V. pues siendo candidato al Parlamento, si tomo en manos la causa de V. perdería numerosos votos católicos porque es V. judío... Pero le daré un consejo, un buen consejo que valdrá por el mejor y más convincente de los discursos.

Llega el día del juicio. La madre soltera está oída en su acusación. El supuesto padre protesta enérgicamente, niega vehementemente la paternidad—pero, cosa rara, el Tribunal le condena á pagar los daños y la pensión reclamada, por su antigua doméstica.

Con general sorpresa esta sentencia encuentra al acusado absolutamente en calma y resignado. Solamente

se acerca á los jueces y les dice: Ilustres señores: Si soy yo el padre de este varoncito como acaban de sentenciarlo, pido que me sea confiado para practicarle la circuncisión en calidad de judía.

De repente la soltera madre dá un grito y con una emoción que no puede contener, con un acento lastimero: ¡no! ¡no! Nada de eso. No sufriré que el hijo de hombre tan santo, sufra la Circuncisión.

Ante una confesión tan imprevista como categórica, el Tribunal, debidamente ilustrado esta vez reforma su primera sentencia y condena al santo hombre ó el padre, á pagar los gastos de la educación del niño.

El Traductor.

## Mitin en Sta. Bárbara

El domingo último á las ocho de la noche se celebró un importante acto de propaganda republicano-socialista en el espacioso Centro Republicano de Santa Bárbara.

Mucho antes de la hora fijada, el salón de actos estaba completamente atestado: no cabía una persona más. Nuestro querido amigo D. Ramón Cugat, hizo en elocuentes palabras la presentación de los oradores y cedió enseguida el lugar á nuestro valiente compañero Enrique Santiago, quien en términos precisos y claros expuso la obra de los socialistas y las inmoralidades de los gobernantes actuales que obligan con sus actos á sumar en un solo haz todas las fuerzas liberales. Le siguió en el uso de la palabra nuestro compañero Aramis, de la Juventud revolucionaria, que alentó á los republicanos para una obra definitiva de progreso, sacudiendo el peso de todas las oligarquías que nos deshonran.

Al levantarse á hablar nuestro compañero Marcelino Domingo, se le prodigó una calurosa ovación. Estudió detenidamente la cuestión militar de Bélgica, el problema de la enseñanza en Italia y el avance del socialismo en Alemania, problemas todos que van resolviéndose en los programas de los gobernantes modernos. Dijo que España aun ha de resolver las cuestiones preliminares: que mientras Inglaterra, puede preocuparse de la distribución de la tierra y Francia de los retiros de los obreros, España aun levanta una guerra civil alrededor de una ley tan pobre de contenido como la ley del candado.

Pintó en trazos magistrales la situación del obrero español y dijo que el problema de España es un problema de economía antes que todo: es un problema de paz. La república puede solucionar este problema y es cuestión de dignidad el ir á ella para librar á España de la deshonra y de la muerte.

Los aplausos que durante el discurso y al finalizar el mismo se tributaron á nuestro compañero Marcelino Domingo fueron atronadores.

El acto de Santa Bárbara por su importancia y por el entusiasmo que ha despertado en nuestros correligionarios, marca una fecha memorable en las victorias republicanas del distrito de Roquetas.

## Agua de la Reina

El uso de esta agua hermosa y de frescura al cutis, haciendo desaparecer las pecas y arrugas de la cara.  
JHON WARCHON.—Barcelona.  
Deposito y representante general en Tortosa, D. Eduardo Zaragoza.  
Precio: 2'30 pesetas botella.  
De venta en los establecimientos de D. Sebastián Tadó, Barbaña, Benítez, Juan de Seguer, Vicente Peraita, Manuel Barreno, Enrique Vilanova y Srea. Canivell.



# PROPAGANDA REPUBLICANO-SOCIALISTA

Esta noche á las nueve y mañana á las cinco de la tarde se celebrarán dos mitines en

## LA CAVA

### Organización republicana

#### COMITE DE SANTA BÁRBARA

Presidente

Tomás Cid.

Vice-presidente

José Ferré.

Secretario

Agustín Zaragoza.

Vice-secretario

Agustín Pitart.

Vocales

Salvador Polo.

Jaime María.

José Bertomeu.

Joaquín Queralt.

Cristóbal Miralles.

aquí en propiedad y trabajando se fueron á la miseria, y allí están solo con el trabajo, comen mejor y más bien que aquí los propietarios, esto es debido todo á la diferencia que hay de administración de una parte á otra porque á subsuelo difícilmente será mejor que en Tortosa en ninguna parte de Francia.

EL PAYÉS.

(Se continuará).

### Carnet de la semana

#### Ap'zamiento

La conferencia que ha de dar en el Teatro Principal de Barcelona, nuestro compañero Marcelino Domingo, ha sido aplazada para el domingo, día 22 del mes corriente.

#### Obra republicana

Todas las noches, se reúnen en el Centro de Unión Republicana de la calle de Moncada, los radicales, los republicanos autonomistas y los socialistas, al objeto de organizar el partido en los distritos de Tortosa y Roquetas.

En la primera contienda electoral demostraremos á los monárquicos, las fuerzas con que contamos los elementos progresivos de este desgraciado distrito. Pero ya lo sabemos: no tendrán más remedio que unirse contra nosotros, todos los caciques, los regionalistas, y los 390 católicos; pero será inútil, porque hasta la fecha se han valido de nuestras divisiones, estas por fortuna no se repetirán, porque queremos concluir con todos los que estorban.

Adelante republicanos: hay que darles la batalla y ganar en ella.

#### Los republicanos y el Matadero

Copiamos de *Los Debates*, periódico local:

"Parece que existe un convenio tácito entre algunas fracciones del Ayuntamiento para aplazar la solución del asunto del Matadero hasta después de las elecciones provinciales.

Entre tanto se representará el conocido sainete titulado "Quien engaña á quien", y á pesar de que hay quien se apresta á cotizar su influencia electoral á cambio del apoyo de los concejales para realizar el negocio del Matadero, pero á la postre y por final de todas estas combinaciones veremos á los amigos, al parecer, de hoy, zarpa á la greña y tirándose los trastos á la cabeza, y al *petit* Maquiavelo, reventado y maltrecho como D. Quijote después de sus desventuras en la Venta.

Tenga en cuenta *Los Debates*, que la minoría republicana del Ayuntamiento, no está dispuesta á aplazar este asunto tan importante, y que el concejal republicano D. Manuel Guarch, como individuo que es de la comisión especial del Matadero, en-

## Consultorio para enfermedades de Ojos, Oído, Nariz, Garganta

por el médico cirujano oculista

### J. CUCALA

#### PRECIOS DE OJOS

Primera visita. . . . .	2'50 ptas.
Cada cura. . . . .	1 "
Ducha ocular. . . . .	2 "
Inyecciones. . . . .	2 "

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de de lentes. 5 pesetas.  
Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels) enucleaciones, ojos artificiales, etc.

Consulta: de 9 á 1 y de 5 á 8.—TORTOSA. A PRECIOS ECONÓMICOS.

Se dispone de los últimos adelantos para curas y operaciones asépticas (limpieza), disponiendo de material, estufa, autoclave y otros medios de ESTERILIZACIÓN.

Calle de la Lonja; Casa Vidal (Pos de la Palla). Entre Arsenal y Río Ebro.

tiende, lo mismo que sus compañeros, que por encima de las elecciones está el defender los intereses de nuestra querida ciudad, y ya está bien demostrado que gracias á su actividad, se ha puesto sobre el tapete asunto tan importante.

En la última sesión del Ayuntamiento, el Sr. Guasch, pidió á la presidencia, que reuniera dicha Comisión, la que se reunió el último miércoles; y cuidará el señor Guarch de que no duerma asunto tan importante para nuestra población, caiga en él por los sue- los quien caiga.

#### Muchas gracias

Con mucho gusto copiamos de *El Restaurador* periódico local, órgano de los 390 católicos:

"Esta mañana en la sesión del Ayuntamiento se ha aprobado la subvención para las fiestas de Nuestra Señora de la Aldea, con un solo voto en contra del concejal republicano D. Manuel Guarch y Zaragoza."

Mucho agradecemos á *El Restaurador*, que dé publicidad á noticias como ésta y no puede figurarse lo agradecidos que le estamos; porque enténdalo bien, tanto el Sr. Guarch, como los demás concejales republicanos saben que por encima de los intereses particulares de los católicos, están los intereses de nuestra querida ciudad.

#### Enferma

La distinguida señora D.<sup>a</sup> Elisa La-peira, esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Facundo Segarra, se hallaba estos días enferma de algún cuidado.

Deseamos á la distinguida enferma, un pronto restablecimiento.

#### For buen camino

Las negociaciones que se vienen practicando con la Compañía de los ferro-carriles del Norte, respecto á la mayor anchura del puente, sito en la calle de Reus, siguen buen camino; rebajando las exigencias que oponía en cambio la comisión gestora, hace los posibles para que sea un hecho tan importante mejora, poniendo el Ayuntamiento lo que de su parte esté, siguiéndole el Diputado por este distrito, y contribuyendo á ello los propietarios colindantes al puente mencionado, dicho se está, que pronto será un hecho tan importante mejora, la beneficiada, la populosa barriada del ensanche del Temple.

Así sea.

#### Infringend la ley

De un periódico local:  
"En la "Juventud Tradicionalista", de Roquetas, se celebró el domingo último un mitin en el que tomaron parte dos oradores del "requeté", de

Barcelona, el concejal de este Ayuntamiento Sr. Sanz y dos jóvenes de esta ciudad. Como esta reunión no estaba autorizada por la Alcaldía, se ha dado cuenta al Juzgado y al Sr. Gobernador civil de la provincia, de esta infracción de la ley."

Ciertamente ha obrado la Alcaldía de Roquetas denunciando el hecho tanto más, cuando el Sr. Sanz como concejal, tenía el deber de saber, las leyes á que todo ciudadano debe estar sugeto para la celebración de un mitin, y en este concreto caso, solo existen dos dilemas: que el Sr. Sanz demuestre ser un ignorante de sus deberes, ó bien que á todo evento, quiso mofarse de la ley, y del principio de la autoridad constitucional.

Felicitemos al Sr. Alcalde de Roquetas, por la defensa del derecho vulnerado.

#### Acto heroico

El celador de consumos Miguel Cid Villoria que estaba de punto la madrugada del día 6 del corriente, pas o á nivel de la carretera de Castellón á Tarragona, cercano al arrabal de San Vicente, sostuvo una fuerte reyerta con dos desconocidos que llevaban un saco de gallinas y conejos, sustraídas; al parecer, de un huerto de aquellas inmediaciones.

Apesar de las condiciones de inferioridad en que estaba el Sr. Cid, se portó bizarramente, apoderándose del botín, de un cinturón, y de otros efectos de los contrarios, que apelaron cobardemente á la fuga. El empleado resultó con la cara completamente lesionada á consecuencia de haberle sido fuertemente golpeada con una piedra. Trasladado á su domicilio, le reconoció el médico forense.

De éste hecho se ha dado conocimiento al Juzgado.

Dió el alto á quienes pretendían entrar fraudulentamente el fruto de sus raterías; sostuvo una lucha á brazo partido, no le intimidó ni la superioridad de sus rivales, ni lo desierto del sitio, ni el silencio de la noche, y cumplió como cumple todo hombre que tiene exacta idea de sus deberes.

Así se sirve y así se obtiene crédito y prestigio.

Sabemos y mucho lo aplaudimos, que la alcaldía ha ordenado que se le ascienda en su cargo, habiéndosele firmado el nombramiento de consumero de primera clase, pues bien merecido lo tiene el mencionado celador.

#### De Barcelona

Se halla en la ciudad condal, enferma de relativa gravedad, nuestra simpática paisana Srta. Josefina Vilás, la cual pasó á aquella capital, á pasar las fiestas de Navidad.

La deseamos un pronto restablecimiento.

Ing. Sacares L. Baris. — Tortosa

## Una pregunta

Sr. Dr. de EL PUEBLO.  
(Continuación)

No les parece señores que lo más justo y más legal fuera que el que quiera ceder privilegios y hacer favores, que los haga de sus bolsillos y no hacerlos en perjuicio del vecindario de Jesús, pues Jesús si no tuviera esos establecimientos que si hay consumos tributan mucho, y que representan un aumento á la población, un aumento tanto en personal para el consumo, como también por los volúmenes que presentan los edificios, dá lugar á que el barrio sufra las consecuencias que hoy sufre, pues siendo hoy un barrio aparatoso tanto en personal como de población, en realidad no es de mucho lo que representa, porque el barrio es pobre en sí, tanto en edificios como en riqueza y no es extraño que así sea porque siempre ha sido pobre y así hoy parece alguna cosa se lo ha ganado con el sudor de su rostro, y la mayor parte lo ha robado de alimento á su cuerpo, y puede ver y está al alcance de todos los que tengan uso de razón las causas de que sois víctimas para que abusen tanto de vosotros y que tengais que pagar las apariencias que no son vuestras, que después de pagar un reparto que no es legal ni os pertenecía, además os ponen tributo á la mayor parte de alimentos que consumis, como se pagaba en consumos, de modo que para el pobre jornalero y cuasi para todo el vecindario, la vida es tan cara como si hubiera consumos, de modo que ese reparto que pagamos en cuanto á la vida, hallais poco alivio, y lo más triste es que habeis de pagar unos muy cargados para que salgan más libres otros, y por tratarnos de esa forma, vale más que nos manden un Vivillo, ó un Pernal y que se nos lleven hasta la última peseta y tendremos el camino señalado á Francia ó América, pues ya sabeis que en Francia hay muchos de vuestros hermanos, que



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCARIA DE SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — artículos piel y oro chapeado.  
Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

**Fábrica de alpargatas y zapatillas**  
de todas clases y colores en yute y cáñamo

**FRANCISCO LLASAT**

Amadeo 1.º - Núm. 42. - CASTELLÓN

**DESPACHO: Plaza de Armas, 1.º - TORTOSA**

**AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS**

**RAMON VERA Y GIL**

Despacho: Estación, 10 - TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad...  
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

**Sastrería y Pañería**

**LA TIJERA DE ORO**

**FERNANDO COLOMÉ**

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente...  
Precios sumamente baratísimos.

**LA TIJERA DE ORO**

Puente de Piedra 1 y 2. Roque 2. - TORTOSA

**DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES**

**JUAN DAUDI CADANES**

San Blas 26. - TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Aisados secos y dulces del país...  
PRECIOS ECONOMICOS

**GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA**

**JOAQUIN DALLABADI**

Suñaciro, 15 y 13, y Moncada, 7. - TORTOSA

Los favorecidos que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de...  
Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) panna correctamente cosidos y bien cortados, se venden a...  
Vendese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes...

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas...  
americanas de alpaca " 5'00

**VENTA ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!**  
Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante: Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de...  
Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísim...

**GRAN ZAPATERIA**

**"La Villa de Sitges"**

**J. BALADA**

**SUCESOR DE J. MAJÓ**

**ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ**  
**10, Rosa, 10. - TORTOSA**

**Sastrería y Pañería**

**Cárlas Chavarría**

**Plaza de la Constitución,**

**(BORCHES)**

**Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.**

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía...  
gusto y rapidez en los encargos.

**ZAPATERIA**

**JOAQUIN MONLLAO**

CAJAZO A MEDIDA DE TODAS CLASES...  
Sin competencia en los precios

**PLAZA DE AGUSTIN QUEROL**

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

**Antigua fábrica de gorras**

**Felipe Climent**

**VENTA AL POR MAYOR Y MENOR**

**Grandes novedades en gorras de todas clases**

**Precios económicos. - Carbó 16. - TORTOSA**

**LUX LUX**  
**Baldomero Dasso**

**ELECTRICISTA Y LAMPISTA**

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y de mayor potencia...  
Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos...  
Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Ángel y D. Ramón Aguilá...

**LUX, LUX, LUX**  
**MECHERO LUX**